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Мтф.5:1-2,5 «видев народ, Он взошел на гору; и, 

когда сел, приступили к Нему ученики Его. 2 И Он, 

отверзши уста Свои, учил их, говоря… 5 Блаженны 

кроткие, ибо они наследуют землю». 

Кротость обязательно должна быть в характере 

каждого христианина.  

Время, в которое пришел Иисус, исторически было 

тяжелым для евреев. Они ждали освобождения от 

власти Рима. Возможно, народ хотел услышать 

слова, которые принесут свободу. Но Иисус 

говорит о блаженстве. 

Блаженство – это счастье в наивысшей его степени. Древние греки использовали это слово только 

в адрес богов, а не людей. Поэтому высказывание Христа могло привести людей в недоумение, 

им было непонятно, как счастье может быть в этих принципах. 

Иногда мы не с той стороны смотрим на свои проблемы и трудности жизни. Важно увидеть их в 

перспективе: если мы пройдем их правильно, Бог сформирует в нас характер истинного 

христианина, угодного Ему.  

Может быть, мы особо не стремимся к кротости, забывая, какая сила сокрыта в этом качестве 

христианского характера.  

Люди не поняли Иисуса тогда, возможно, и сегодня не все соглашаются, что кротость важна. Но 

если мы поймем, что имел в виду Бог, говоря о блаженстве кротких, гонимых за правду, тогда у 

нас появится интерес к этому стремиться, этим обладать. 

Нехристианский мир вообще отвергает кротость. Почему сегодня кротость так непопулярна? 

Одна из причин – незнание самого понятия кротости.  

Неверующий представляет кроткого человека как слабохарактерного, лишенного мужества, не 

умеющего за себя постоять и отстоять свои интересы. Считается, что это слабость. Слабаком 

никто не хочет быть. Иисус же говорит, что в кротости есть сила.  

В христианских кругах часто можно встретить лицемерную (показную) кротость. Однажды, 

когда пастор попросил одного брата принять участие в богослужении, сказать небольшую 

проповедь, тот ответил: «Пастор, позволь, я уступлю место другому брату». На первый взгляд, 

очень красиво, правильно. Пастор предложил другому, тот принял участие в служении, как и 

просил пастор. Т.к. нужны были проповедники несколько дней подряд, то пастор снова 

обратился к первому брату с тем же предложением, тот сказал: «Позволь, я уступил место 

другому брату». Пастор попросил другого. Так было и на третий день. Те, кто слышал этот 

разговор, сказали друг другу: «Смотри, какой же он кроткий. Третий раз место уступает». Но на 

самом деле человек был далек от кротости, там была беспечность, леность, нежелание, 

неготовность принять предложение служителя, быть в послушании. Но сказать открыто: «Не 

буду, не хочу слушаться, не буду участвовать», – мы не привыкли. Мы привыкли говорить 

красиво, даже если обладаем каким-то пороком. Мы стараемся его прикрыть. Поэтому не было 

сказано открытым текстом: «Я не готов, я не хочу, я не буду сегодня проповедовать». Он сказал 

красиво: «Я уступаю место», прикрывая тем самым свое нежелание и неготовность служить. 

Иногда люди приспосабливаются и такой «кротостью» прикрывают свое настоящее состояние. 

Со стороны они кажутся кроткими. Им самим кажется, что они кроткие. Но это не имеет ничего 

общего с настоящей кротостью. К настоящей кротости они не стремятся или не желают к ней 

стремиться. 

Когда Иисус был на земле, проходя городами, Он замечал людей, которые стояли на 

перекрестках улиц и молились. Не в храме, не в синагоге, не в своем доме, а прямо на улицах, на 



виду у людей. Со стороны они казалось молитвенниками, набожными, святыми людьми, такими 

смелыми. Никого не стесняются и ничего не боятся. Но Иисус сказал о них: «Лицемеры». 

Греческое слово «лицемер» означает «актер». Красиво играет роль. Вряд ли мотивом молитвы 

такого человека была особая нужда или желание особенно приблизиться к Богу прямо посреди 

улицы. Иисус говорил о мотиве их молитв – чтобы люди заметили их, чтобы приобрести себе 

имидж, чтобы еще более вырасти в глазах людей. Это лицемерие. Но со стороны, без знания 

мотива их сердца, все казалось очень правильным. 

То же бывает и с кротостью. Иногда мы «красиво прикрываем» пороки своего характера 

христианскими святыми духовными качествами. Со стороны человек может казаться святым, 

кротким, праведным, уступчивым, на самом деле не обладая этими качествами. Человек просто 

красиво играет роль и уже перестает стремиться к тому оригиналу этих качеств, которые желает 

от нас Бог.  

Да сохранит нас Господь от искушений прикрыть свою порочность наигранной святостью. Это 

опасное состояние.  

«Кротость» – от греч. «праос» – мягкий, вежливый, нежный, спокойный, ласковый, милостивый, 

тихий. Это тихое расположение духа, соединенное с осторожностью, чтобы никого не раздражать 

и ничем не раздражаться. 

Кротость – это не слабохарактерность, это не отсутствие мужества или неумение постоять за 

себя. Это характер. Кротость – это реакция характера на ситуации в жизни, когда человека 

зацепили, затронули его «я».  

Реакцией христианина, чье «я» затронули, должна стать кротость. Это самое прекрасное 

состояние верующего. Таких ситуаций в жизни достаточно.  

Об Иисусе сказано: «…Я кроток и смирен сердцем…» (Мтф.11:29). И это подтверждалось на 

практике. Мы можем видеть примеры кротости в Библии в характерах Авраама, Давида, Моисея, 

когда кто-то задевал их. 

Иисус – лучший пример кротости. Когда Он стоял перед Пилатом, Мтф.27:11-14 говорит: «Иисус 

же стал пред правителем. И спросил Его правитель: Ты Царь Иудейский? Иисус сказал ему: ты 

говоришь. 12 И когда обвиняли Его первосвященники и старейшины, Он ничего не отвечал. 13 

Тогда говорит Ему Пилат: не слышишь, сколько свидетельствуют против Тебя? 14 И не 

отвечал ему ни на одно слово, так что правитель весьма дивился». 

Пилат был в недоумении от реакции Иисуса Христа на обвинения первосвященников. Он даже 

подсказывал Ему, чтобы Он отвечал на обвинения, защищался. Пилат был человеком, которого 

было сложно удивить поведением преступников. Он видел множество преступников и знал, как 

они себя ведут и реагируют на обвинения. Он привык к другому поведению, агрессивному. Иисус 

удивил Пилата Своей кротостью.  

В кротости великая сила. Пр.16:32 «…владеющий собою [лучше] завоевателя города».  

Какая гарантия того, что, если мы будем проявлять кротость, это будет работать и в этом будет 

сила? Это гарантирует Господь, т.к. об этом написано в Библии. Он лично проконтролирует. Если 

мы будем проявлять кротость, Он будет контролировать последствия. Нам нужно практиковать 

кротость в своей жизни. 

Где же взять кротость, если в ней такая сила? Гал.5:22-23 «Плод же духа: любовь, радость, мир, 

долготерпение, благость, милосердие, вера, 23 кротость, воздержание. На таковых нет 

закона». 

Каждый рожденный от Духа Святого человек уже получил обновленный характер, одна из 

составляющих которого кротость. Но это плод, а плод должен расти. У некоторых он не растет, 

поэтому и нет должной реакции. А кто возрастает в Господе, у того и реакции правильные. Это 

правда, и это работает. 

Если у нас сегодня недостаток кротости, попросим прощения у Господа. Будем молиться, чтобы 

кротость стала чертой нашего характера. 

Аминь. 


